



FRANQUEO
CONCERTADO

PERIODICO DECENAL

FRANQUEO
CONCERTADO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

DIRECTOR: D. CLAUDIO LUANCO

ADMINISTRADOR: D. ETELVINO MENDEZ

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director.

SUSCRIPCIÓN	SE PUBLICA LOS DÍAS	Anuncios á precios convencionales
España un trimestre. ptas. 1'25	10, 20 y 30	No se devuelven
Extranjero » » 2'50	DE CADA MES	originales aun cuando no se publiquen

Un banquete

Es tradicional que Castropol sabe honrar á sus hijos beneméritos, y es benemérito para él todo aquel que le distingue distinguiéndose á si mismo. Fiel á esta tradición, celebró el miércoles un banquete en el Casino en honor del opulento capitalista de Méjico don Marcelino García Presno, natural de la cercana aldea de Silvallana, que, como ya dijimos en el número anterior, acaba de llegar procedente de aquella desventurada república. Se celebró el banquete en el amplio y hermoso salón que el suntuoso edificio tiene en su entresuelo, y la concurrencia fué numerosa, pudiendo decirse que apenas faltó socio que no figurase de comensal. El menú fué escogido, honraba las manos que lo confeccionaron. La animación no decayó un solo instante; cada grupo tenía su conversación, ya se referían pasajes ocurridos en lejanas tierras ó se comentaban lances de la juventud, y los donaires cruzaban festivos la mesa, haciendo gala de agudeza y buen humor. El decurso de la comida, con lo apetitoso de ésta y lo no menos sabroso del discreteo, nos aproximó insensiblemente al momento del champaña: comenzaron á detonar los taponos semeando alegres salvas, el licor hervía provocativo en las copas, lo paladeaban los asistentes, y bajo su influjo se cubría el ingenio de su más vistosa floración. Con el chanpaña vienen los brindis, y entonces se levantó

el comensal D. Ramón García González y ofreció el acto al homenajeadó en estos términos:

«La visión más fascinadora á la mirada del hombre, es la visión de la patria; y su afecto, en el orden terrenal, el primero de los afectos. La patria, es ese pedazo entrañable del planeta en que surgió nuestra existencia con el primer latido de la vida, sonrieron nuestros ojos por primera vez al halago de las sonrisas maternas, y balbucieron nuestros labios, al romper á hablar, ese nombre incomparable, el más tierno en todas las lenguas, Madre. Si tomáis un puñado de su tierra, besadlo con respeto; cuando menos habrá sido impresionado por la huella de nuestros mayores. Os cabe hacer otra consideración más honda, más conmovedora; mezclados con sus fragmentos puede contener partículas que os sean muy queridas ¿no duermen en su seno, confundidos con ella, los restos de nuestros abuelos? Notaréis que os hablo principalmente de la patria chica, esa porción predilecta de la patria grande.

Tiene además la patria chica una cualidad que le es muy natural y muy cara á nuestro ser; tratándose de la fama de sus hijos, ella es la que siente mejor sus glorias y más íntimamente se complace en sus excelencias. ¿Sabéis por qué? Porque en esos momentos es ella el verdadero corazón de la patria grande. No incurráis en el error, como otros, de juzgar de su amor por la ingratitud de éste ó aquél; casos aislados no personifican á la patria ni constituyen regla. Prestad oído en cambio al estrépito de vítores y aclamaciones que brotan de los pechos de la muchedumbre, esa es la patria; acaso llega el héroe coronado por el triunfo, y entusiasmada con sus hazañas sale á recibirlo y á celebrar su victoria.

Pero no se da solamente el laurel, símbolo de la gloria, en el campo del valor; en todos los órdenes de la actividad humana hay distinciones para aquellos que logran señalarse. El instante presente os lo confirma. Regresáis de la otra parte del Atlántico, de aquellas tierras vírgenes donde los nacientes estados se están formando todavía en algunos puntos con la primera argamasa de toda nacionalidad, la argamasa de sangre. De nuestras playas partisteis bajo las formas tiernas de la niñez, y, sin embargo, al pisar tierra extraña comprendisteis ya á lo que ibais, rechazasteis el ocio y os consagrasteis al trabajo, fuente de riqueza y de progreso. Así hicisteis distinguido vuestro nombre; en la esfera de las finanzas de una nación conseguisteis colocarlo en primera fila, y á la par de todo nombre elevado por el mérito brilla siempre el de su patria.

Aquí tenéis la razón de este homenaje; es la expresión de reconocimiento y agasajo que os dedica la patria chica. Mirad que sale del corazón de una madre y advertid que allí sólo reina el amor sincero.»

Pongan ahora aquí los aplausos que siempre en tales casos consagra la amistad. Aún no se había apagado su eco y el Director de CASTROPOL, Sr. Luanco, se levantó y en breves, pero sentidas palabras, agradeció el obsequio en nombre del Sr. Presno.

Terminó esta fiesta con una nota altamente simpática; tuvo el Sr. Presno una idea feliz, que fué recibida con estruendosos aplausos: la de enviar un cablegrama de felicitación, á nombre de todos los asistentes, al patriota por excelencia Sr. Loriente.

Mezclilla

Hace ya un puñadico de días que terminó en el Parlamento el debate sobre la cuestión eterna de Marruecos. Allí lucieron las galas de su pico afortunado diversos oradores, lo más granado de aquel templo de las leyes; entre la opulencia de su dicción sonaron grandes verdades; se convino, sin que faltase el asentimiento del banco azul, en la necesidad urgente de cambiar de sistema, y, apesar de todo, continuamos en la misma postura de antes. ¿Quiéren hacerme comprender la finalidad de esa discusión?

¿Fué demostrar que poseemos elocuencia? Lo sabemos.

¿Convencernos de la existencia de cierto poder personal? Ya lo estamos.

¿Acabar de persuadirnos de que el Congreso y las coplas de Calainos son una misma cosa? No precisaban de ello.

También queda patentizada una cosa: que Romanones se sale con la suya.

Aconsejaba paciencia y nuestra paciencia está clara. Lo gracioso es que al aconsejarla no se apuraba poco ni mucho. Y es que está convencido de nuestra condición ovejuna. ¿No lo estuvimos sufriendo á él y no estamos dispuestos á seguir aguantándolo?

* * *

A pesar de lo dicho, mucha de la ineficacia de ese debate dependió de la ausencia de Tapín en el Parlamento; su verbo incontrastable no hubiera vibrado en vano allí.

Debiéramos hacernos cargo de la buena sombra que acompaña á los de su gremio y bien pudo haberse aplazado esa controversia. Porque ¿no saben nuestros lectores que Tapín acaba de ser elegido diputado por Pravia?

Ese cojo camina como si tuviera expeditas las dos piernas.

¿O habrá sido por gracia de la peluca?

* * *

Terminado el debate de Marruecos, y procurando hacer méritos para el descanso estival, la emprendieron nuestros diputados con el debate político.

De todos los discursos el que me dejó boquiabierto, y no precisamente por su elocuencia, fué el discurso de La Cierva. ¿Quién diría que D. Juan nos iba á resultar un Tenorio del Poder?

Porque á eso se reduce su discurso, á pretender con habilidad incomparable la mano de D.^a Leonor.

Después era el hombre consecuente, íntegro, inflexible, que tomaba por la línea céntrica y no se desviaba aunque intentara morderle una jauria.

Ante estas impurezas de la realidad, no me extraña que Maura se vaya quedando solo.

Así luce más.

* * *

No recuerdo dónde; pero ojeando días atrás un periódico, me encontré con una huelga de paragüeros.

¡Hasta éstos!, no pude menos de exclamar.

Si fuera un día de sol, no le hubiera dado importancia. Razonable es que todo el mundo disfrute del buen tiempo.

Mas aquel día llovía á cantaros... Y sin trazas las nubes de declararse también en huelga.

Es necesario que no se vuelvan á repetir estos contrastes. Holgando las nubes pueden holgar los paragüeros, y si se suprimen ellas suprimirse ellos también; pero no holgando, no.

¡Verdad que aún quedan los fabricantes de impermeables!

* * *

«Agua de San Juan *toye el viño y non da pan*». Si este refrán de la tierra lleva con justicia el marchamo con que señala los suyos la experiencia, apañadicos estamos. Antigüedad no le falta; yo lo oía á los ancianos siendo pequeñito como un *comezón*. Y adviertan que no se daban por autores de él; lo poseían por herencia.

Pan y vino—otros dirán «vino y pan», y aún habrá quien suprima el «pan» y se quede con el «vino»—son dos artículos importantes. No puede haber mesa bien puesta sin las dos cosas. Vecinos á los platos han de estar siempre la botella y el bollo.

Considerados aisladamente, huelga todo encare-

cimiento respecto del pan. «Panem et circenses», decían los romanos. «Pan y toros», es el grito actual de los españoles. «Pan y trabajo», llevan estampado en sus banderas rojas y negras, agitadas por auras revolucionarias, muchedumbres de obreros en sus manifestaciones. Y si hubieramos comenzado por el principio, viéramos á nuestros padres primeros abandonar el Paraíso bajo este terrible anatema: «Ganarás el pan con el sudor de tu frente». Todo esto nos convencerá de la necesidad del pan. ¡Si es que precisamos que nos convenza!

En cuanto al vino, veo levantar á muchos la voz y asegurar con un acento que no tiene vuelta: ese no ha menester de alegatos. Yo, que no lo toco, les doy la razón. Prescindamos de que constituye una de las riquezas nacionales de mayor consideración; no le agradezcamos tampoco la alegría que lleva al espíritu cuando no rebasa la marca; mirémoslo bajo estos dos aspectos: ¿Qué peluquero nos puede deparar una *moña* como el vino? ¿y de qué mares se extrae una *merluza* como las que se pescan al pie de sus toneles?

¡Ahí es nada lo que representa el vino!

T.

El lenguaje de las flores

(A las simpáticas Srtas. Luisa y Gaudiosa Méndez y Eugenia Fernández.)

Ligeras como aladas mariposas,
cruzaron el jardín de mil colores,
y entre claveles, pensamientos, rosas,
un ramo hicieron de fragantes flores.

Una, galante, con sin par dulzura
y con sonrisa de virtud reclamo
alargando su mano blanca y pura,
puso en mi mano el primoroso ramo.

¡Oh! si las flores balbucear supieran,
¿cuántas cosas el ramo no diría!
porque ellas solas confesar pudieran,
lo que en el fondo de mi ser sentía.

Más luego quedé extático, admirado.
del ramo ante el lenguaje incomprensible:
si una flor me decía: «¡Eres amador!»,
otro capullo me decía: «¡Imposible!»

«¡Pienso en tí!», el pensamiento murmuraba,
y el girasol me proclamaba «¡Necio!»,
«¡Tímido!» la violeta me llamaba,
los claveles de China: «¡Te desprecio!»

Ante tantos variados sentimientos,
¿qué debe hacer este infeliz poeta?
¿Quién tronchó el girasol, los pensamientos?
¿Quién el clavel de China y la violeta?

Y no hallando palabras armoniosas,
que traducir pudieran mis antojos,
las dije muchas cosas..... muchas cosas.....
con las verdes pupilas de mis ojos.

Benjamín García.

Serantes, Junio de 1914.

De la Argentina

Villa María 28 de Abril de 1914.

Sr. D. Claudio Luanco.—Castropol.

Mi buen amigo: por los periódicos de ésta y esa seguí muy de cerca la cuestión política motivada por la anulación de unas elecciones modelo de cultura y civismo (de esto puedo dar fe), acto que los enaltece, y no era posible que semejante felonía quedase impune; ésta ha tenido su merecido castigo, por ello felicito á usted, y por su intermedio, á todos cuantos han contribuido á normalizar ese estado de cosas.

Es tiempo ya de que desaparezcan esas oligarquías caciquiles y nos den una administración libre de perjuicios y mal entendidos caprichos personales, con los cuales no se consigue nada útil; yo opino como el Sr. Loriente: nada de represalias; tratar al enemigo con guante blanco, con espíritu sereno y ecuaníme, de esa forma conseguirán adeptos y se vincularán con el pueblo.

Durante mi estancia en esa, pude convencerme del estado de ánimo, los deseos que hay en general y en particular entre los agricultores; naturalmente, éstos lo esperan todo del Gobierno, cosa imposible, si bien se puede en parte conseguir de aquél eficaz ayuda; pero ésta tiene que ser secundada por los interesados, deponiendo así cada uno y según los actos. Nosotros, *los pañeros*, vemos así las cosas y también las sentimos, tal vez será por el ambiente que respiramos ó por estar alejados de ese otro...

Nuestro mayor placer sería, no ya la hermosa y privilegiada región en que vimos la luz primera, sino de España entera, que éstas se modernizasen y que algunas de sus añejas costumbres se asimilen á los tiempos que corremos para bien de todos y que en tiempo no lejano podamos decir: «España progresa, al nivel de las más cultas naciones del orbe.»

Mis sinceros afectos para V. y los amigos de esa, y sabe queda á sus órdenes su afectísimo amigo y s. s.

Silverio Vijande.

La Razón, periódico de Villa María, dá cuenta de la llegada á aquella población de nuestro amigo y del banquete con que le obsequiaron unos cuantos camaradas en la siguiente forma:

«ECOS DE UNA FIESTA

Como lo anunciamos con oportunidad, tuvo lugar el domingo pasado, en la hermosa casa-quinta propiedad del Sr. Alejandro Ossorini, cedida galantemente al efecto, el banquete con que un grupo de amigos obsequiara al Sr. Silverio Vijande, con motivo del regreso de su viaje á España.

Bajo un hermoso techo de verde y umbroso follaje, se había preparado una mesa arreglada con gusto á la que se sentaron no menos de treinta comensales. La comida transcurrió en un ambiente de alegre y

franca camaradería, amenizada por la orquesta que dirige el conocido y distinguido profesor Sr. Joaquín Roger, ejecutando selectos trozos musicales, entre ellos la hermosa alborada gallega de Veiga, que mereció el aplauso unánime de la concurrencia y que fué ejecutada con verdadero gusto en honor del obsequiado.

Próximamente á las tres de la tarde, se dió la señal de partida, brindándose por la felicidad del obsequiado y concurrentes y retirándose éstos gratamente impresionados, llevando cada uno en su espíritu el grato recuerdo de un hermoso día, pasado entre camaradas y el de haber rendido culto homenaje al amigo.

Entre los concurrentes, además del obsequiado, recordamos á los señores J. Thenoux, Pablo Mourier, Francisco y Juan Seco, F. Palomino, Francisco Rodríguez, Emilio Montagner, R. Vijande, Ramón Molina, E. Barcia, C. Vijande, G. Almendros, J. Roger, S. Vijande, V. Vaccari, Mariano G. Aparicio, V. Benedito, A. Baccari, José P. Ruíz, José Pérez, A. Sánchez, Silverio Vijande (h), Francisco Pérez, Serafin Fernández, Lucas Andrada y otros que sentimos no recordar.

El menú estuvo á cargo del Hotel España.»

DEL PARTIDO

TAPIA

Según anuncié en el pasado número de este decenario, el domingo, día 14 del corriente, se celebró en la vecina aldea de Mántaras la festividad de San Antonio de Padua.

El santo del *queixo*, que es como por aquí se le denomina á causa de que ese día hay en todas las casas de Mántaras abundante requesón, fué honrado este año como de costumbre, si bien el mal tiempo reinante impidió que los festejos profanos no tuviesen la brillantez que era de desear.

De Tapia, Salave, Serantes y Casariego, acudió por la tarde numeroso gentío, sobre todo el elemento joven, que se entregó á bailar y á pasear en el campo que hay contiguo al santuario; pero en el momento que el cuadro aparecía más animado, la lluvia dió al traste con él, haciendo que los *festeiros* abandonasen aquellos lugares.

Desde aquel momento la fiesta quedó reducida á saborear el *queixo*, pues raro fué el romero que huyendo de la lluvia no se cobijó en donde pudiese saborear tan exquisito *bocato*, hasta que Neptuno aplacase sus iras.

Nosotros (pluralizo porque éramos varios), nos encomendamos este año, como tenemos por costumbre siempre que llega este día, al taumaturgo del *queixo*, santo, digo, requesón, que veneramos hasta el punto de reengancharnos una ó más veces, en casa del amigo D. Francisco Fernández (de Baltasar), vecino de aquella aldea.

Que fuimos al *queixo* fresco y que lo saboreamos

de lo lindo, lo confesamos con toda sinceridad, y más en esta ocasión en que la *ex juecia mona-cipal* pregona á los cuatro vientos que *non facemos outra cousa mais qu' enchernos por as cocías d' os vecíos*.

¡Vaya todo por el santo del *queixo*!

Mañana domingo, día 21, se celebrará en la pintoresca y reformista aldea de Serantes, la renombrada festividad que por estos pagos se le conoce con el nombre de *festón*.

Dado lo animados que son los serantegos, no dudamos que los festejos han de tener la misma resonancia que en años anteriores, siempre que el tiempo lo permita.

En esta villa dejó de existir el día 7 del que cursa, tras larga enfermedad, D. Servando Alvarez, conserje que fué del suprimido Instituto Casariego.

A su sepelio y funerales asistió numeroso gentío de esta villa, Castropol y demás pueblos comarcanos.

Descanse en paz, y sirvan estas líneas para hacer presente nuestro pésame á su esposa D.^a Sofía Campón, hijos y demás deudos.

En la vecina aldea de Salave, también falleció la semana pasada D.^a Rufina L. Cancio.

Su entierro y funerales, fueron una verdadera manifestación de condolencia, en la que tuvieron representación todos los pueblos limítrofes.

En su justo dolor acompañamos á su familia y muy especialmente á su hijo D. Indalecio y hermano D. Francisco L. Cancio.

De Madrid, en donde pasó una larga temporada, regresó á esta villa nuestro amigo D. José Fernández Campón, al que saludamos.

Después de una ausencia de 30 años, llegó á esta villa, en donde se propone pasar una temporada, doña Francisca García.

Nuestro afectuoso saludo y que su estancia entre nosotros le sea grata.

BOAL

Hace muchos años que nuestros representantes en Cortes no se han hecho sentir con mejora alguna para nuestro concejo. Sólo cuando pedían los votos, haciendo promesas que no cumplieron nunca, daban señales de vida.

El concejo de Boal, apenas tuvo como dignísimo representante en Cortes del distrito de Castropol al ilustre tribuno D. Melquiades Alvarez, reconociendo éste la necesidad de una estación telegráfica para el comercial é importante pueblo de Boal, se apresuró á gestionar y conseguir dicha estación, que fué creada el nueve del corriente mes por el Sr. Director de Comunicaciones.

Ahora se desengañarán los que aún seguían la ne-

fasta política de los que no atienden más que á sus negocios personales y verán claro que los que seguimos el camino honrado que nos traza nuestro querido jefe D. Vicente Loriente, no obedece á otras miras que al bien del distrito. Demos todos un voto de gracias á nuestro ilustre representante D. Melquiades Alvarez.

El Sr. Juez de instrucción de la Coruña, nuestro estimado amigo D. Perfecto Infanzón y Lanza, hijo de este concejo, fué ascendido á Magistrado de la Audiencia de Cáceres. Tal noticia fué causa de general alegría en estos pueblos.

Reciba nuestra sincera enhorabuena.

Las señoritas Octavia Sierra, América Suárez Infanzón, Concha Villamil y Socorro Fuerte, terminaron sus exámenes en la Normal de maestras el 16 del presente con notas honrosísimas, que acusan su afición al estudio y la competencia de su profesora la respetable maestra de esta villa D.^a Concepción Sierra de Fernández.

Dámosles un sincero aplauso por su merecido triunfo y particularmente á su ilustrada maestra, y la bienvenida por su feliz regreso á esta villa.

Fué nombrado médico Director del balneario de Prelo, nuestro particular amigo D. Pedro F. Campón. Nuestra enhorabuena.

Salieron para Oviedo, D. Manuel F. Bousoño y el joven maestro de Becerreá (Lugo), D. José Martínez Guerra.

Llegó de Oviedo á pasar una larga temporada en esta villa, con sus numerosos familiares, la Srta. Obdulia Jardón Santa Eulalia, hija del señor secretario de Instrucción pública D. Francisco. Bienvenida.

El domingo 8 del corriente, fiesta de las flores, dió el Círculo reformista un baile infantil por la tarde para los hijos de sus socios y por la noche para las familias de éstos, que estuvieron muy animados y concurridos.

El 20 del corriente se efectuará el enlace de nuestro amigo D. Eleuterio Alonso, de Doiras, con la agraciada joven de la misma localidad Purificación Fernández. Dámosles por anticipado nuestra enhorabuena y les deseamos eternas felicidades.

De la Isla de Cuba, después de una larga temporada de ausencia, regresó á su casa de ésta D. Emilio Martínez, á quien damos afectuosa bienvenida.

El 13 del actual se celebró en el vecino pueblo de Armal la fiesta á su patrono San Antonio, á la que acudieron numerosos romeros, aprovechando la agradable temperatura del día.

Se encuentra enferma de gravedad una niña hija de nuestro estimado amigo D. Juan López. Mucho deseamos recobre pronto la salud perdida.

En la presente decena fallecieron D.^a Aurora González, de la Pelella y D.^a Lucrécia Sanzo, de Prelo. Damos nuestro sentido pésame á las familias de ambas finadas.

P. Porongos.

De Serantes

Suscripción para construir en Serantes un local-escuela y domicilio social de la Sociedad Agrícola «La Instructiva».

	Ptas.	Cts.
SUMA ANTERIOR	3287,	26
D. Bernardo Pato	3	
» Eugenio Fernández Campón	2	
» Fernando López Casariego	5	
» José García Vasante	5	
» Domingo López Méndez	10	
» Benito García	2	
» Juan Iglesias	1	
» Epifanio Iglesias	10	
» Manuel Fernández y Fernández	10	
D. ^a Juana Fernández	8	
D. Fernando López y Rodríguez	2	
» Bernardo Pérez	10	
» Antonio López Fernández	2	
» Antonio López	2	
D. ^a Manuela García	2	
D. Ramón Murias	1	
D. ^a Antonia Pérez	1,50	
D. Francisco Martínez	2	
» Antonio López Méndez	2	
D. ^a Laureana Mariño	1	
» Marcelina García	1	
» Floripe Vior	1	
» Constantino López	1	
» José Prieto Díaz	1	
» José M. ^a García López	2	
D. ^a Perfecta López	1	
» Juana López Martínez	10	
D. Juan Fernández Villarinos	2	
» José Antonio García	2	
D. ^a Carmen Pardo	2	
D. Victoriano Carbajales	2	
TOTAL.	3393,	76

(Continuará).

San Tirso de Abres

A todos cuantos tienen la debilidad ó mal gusto de escuchar las sandeces ó necedades de caciquillos everardistas, tales como el monterilla rural que precisa adherirse como una lapa á la ubre municipal para no perecer económicamente; del «Melones» que to-

do lo que tiene de pequeño y bajo, tiénelo así bien de intrigante necio y venenoso; á todos aquellos, repito, que vienen acostumbrados á tener como un oráculo las notas cómicas que en los centros de comadreo «garillistas» vierten los caciquillos indicados y sus satélites más adictos, á todos les conviene mucho, muchísimo, no prestar atención á los delirios, divagaciones y estridencias de «Cortavientos», á quien en mal hora conocieron y vieron sus ojos, porque estuvo viviendo feliz hasta hace cuatro años, debido á que nadie le tosía alto. Pero aquella felicidad del cacique fué la infelicidad de muchos pobres adulones, los que por ir con él á todas partes son culpables hoy de pecadillos que más tarde ó más temprano habrán de tener efectiva sanción.

¿Qué hizo este cacique, señores míos, durante el tiempo de mangoneo feliz, que no fué corto? Pues ahogar toda iniciativa benéfica para el pueblo. ¿Ejemplos? La no construcción de la rampa; los caminos vecinales, que nunca se arreglaron, y las escuelas del concejo, que por no arreglarlas anualmente están ruinosas y las salas de clase hechas unas pocilgas.

Pero aún hizo más, y lo que hizo fueron muchos pobres y necios intrigantes; á los primeros se los domina mejor y los segundos suelen irse con el caciquillo, que es el más necio é intrigante de los vecinos.

Y ahí tenéis al soberbio y déspota monterilla rural, perseguidor *enrage* de cuantos no se le han sometido borregunamente, esgrimir el arma de consumos como una maza, á fin de que no sabiendo hacerse querer por el amor colaboren con él en política por el temor. Y esta fierecilla, que tan cobarde y traidoramente ha venido acechando á sus víctimas, quiere sincerarse hoy de su innoble proceder diciendo: «que si no le tiran este año, para el próximo se arreglará todo, pagando en consumos lo que antes de las venganzas se venía pagando».

¡Ajá, cómo discurre el niño! Pero es gana de perder tiempo. Son ridiculeces y chocheces de quien siempre fué ridículo é ignorante. Las gestiones entabladas por el sagaz caciquillo no le dieron buen resultado y ahora en el periodo agónico de una política de miserables venganzas, cual ha sido la everardista, quiere ganarse la voluntad de quienes le combaten sin tregua ni descanso, para que en su día no se cobren los reformistas las que están por ajustar.

No déis oídos, amigos míos, á esas y otras paparuchas, como es la de decir que Maura será poder dentro de seis meses. La venida de éste ha de ser como la del Espíritu Santo ¿sabéis por qué? Pues porque éste vino una sola vez y no volverá á descender más de lo alto.

N.

Nos hacen justicia

Acaba de llegar á nuestras manos el núm. 11 de la *Tribuna Popular*, decenario que se publica en la

inmediata villa de Ribadeo. Reproduce nuestro artículo del número último titulado «La primera, en la frente», y á continuación estampa estos comentarios:

«En esta villa y en las inmediatas de Asturias, comentose con insistencia durante las anteriores semanas, un serio incidente ocurrido al director del colega local *Las Riberas del Eo*, con motivo de haberse insertado en este periódico un artículo denigrante y en extremo depresivo para la vecina villa de Castropol.

La opinión en general le fué contraria al citado colega. Nadie osó oponer un comentario favorable que disculpase su proceder.

El artículo de referencia ha sido un baldón para la vecina villa asturiana, una grave ofensa inferida á todo un pueblo en la parte social más delicada, más respetable y más digna siempre de veneración: en sus mujeres.

Por eso los castropolenses, caballerosos y dignos, velando por el prestigio de su pueblo, siempre hospitalario, hidalgo y culto, velando por el honor de sus hijas, virtuosas y siempre dignas del mayor respeto, no podían menos de protestar de un modo tan enérgico como lo ofensa inferida requería.

Las Riberas del Eo, periódico clerical, órgano pagado por la política reaccionaria del occidente asturiano, que blasonó de cordura y tuvo siempre ínfulas de periódico serio y sensato, califica á Castropol de pueblo inculto, casi africano, y niega el honor de todas sus hijas... Y todo porque en este simpático é hidalgo pueblo asturiano predomina la política que no subvenciona al colega...

Nosotros, lejos de la intriga política, despojados de toda pasión, amantes sólo de la honradez y de la justicia, consignamos aquí nuestra protesta; y á las mujeres de Castropol, virtuosas, honradas y laboriosas, nuestros respetos más rendidos.

Agradecemos al colega la justicia que nos hace; eso es servir la verdad y sentir con nobleza.

Después de los párrafos transcritos ¿qué vamos á suponer de los jóvenes de que nos habla Paez? ¿apuestan sencillo contra doble á que para otro número nos dice que emigraron juntos para la Argentina? Hasta ni en mancillar vacila el sentir pundonoroso de los jóvenes ribadenses.

EN CONTESTACIÓN

Al cablegrama que, terminado el banquete, dirigió el Sr. García Presno al Sr. Lorient, respondió éste con el que copiamos á continuación:

«Habana 18.

Marcelino Presno.—Castropol.

Aplaudo entusiasmo actos amigos en obsequio Castropol á hijo tan distinguido y bondadoso. Abrázale

LORIENTE.»

DE LA DECENA

Posee un corazón verdaderamente magnánimo el señor Director de «Las Riberas del Eo», ese caballero que albergó en las columnas de su semanario una crónica infame, canallesca, que pretendió mancillar el honor de nuestro pueblo, dirigiendo los disparos á su porción más escogida, la mujer. Convencido está el señor Paez de la justicia de aquel revés que hijo de la nobleza, groseramente ofendida, le cruzó el rostro, pero quiere disimular su convencimiento y realiza un alarde de generosidad. Varios jóvenes ribadenses, que le aman mucho, pretendieron desagraviarle (¿?) rogándole hospitalidad en su periódico para una protesta. ¿Y saben ustedes lo que hizo él? Les agradeció sus buenos sentimientos y por primera vez faltó á la hospitalidad, aquí, en esta tierra española.

Creemos que en la vecina villa se entiende más á derechas la caballerosidad y que en la *caricia* de Paez no habrá visto el pueblo—porque no lo había—el ultraje que nosotros tuvimos que ver en la crónica de marras. Pero nosotros vamos á ser más generosos. ¿No es camelo lo que dice Paez? Pues vengan esos jóvenes, traigan autorizada con sus firmas la protesta y la verán colgada de estas columnas.

Días pasados hemos tenido el gusto de abrazar en esta villa al dignísimo Juez de Castro del Río (Córdoba), nuestro amigo D. Eduardo I. Portal, que tan gratos recuerdos dejó entre nosotros durante el tiempo que desempeñó este Juzgado de primera instancia.

Falleció en el convento de Santa Clara de Ribadeo, Sor Luisa, natural del inmediato pueblo de Piñera y conocida en el mundo con el nombre de Evarista García, hija de D.^a Luisa, á la que acompañamos en su dolor como á la demás familia de la finada.

Hace unos días se encuentra en Villagomil (San Juan de Moldes), al lado de su señora madre D.^a Matilde Ferrería, viuda de Piñeirúa, y hermanos, el joven y aventajado alumno del Colegio de Ojanguen de Oviedo Pedro Manuel, después de haber obtenido las más altas calificaciones en los últimos exámenes. Dámosle la más cordial enhorabuena y bienvenida.

De su casa de Riofelle (Castropol), salieron el sábado 13 del corriente para las Caldas de Oviedo, la muy apreciable señora D.^a Fernanda Jonte, viuda de D. Antonio Casariego, con su estimada hija Matilde. Deseámosles un feliz viaje y que recobren por completo la salud en aquel balneario.

El 12 del corriente unieron para siempre sus destinos en la inmediata parroquia de San Juan de Moldes la agraciada joven Victorina Raigada, con el capitán de la marina mercante nuestro amigo D. Marcelino Menéndez. Deseamos á la feliz pareja, eterna luna de miel.

La Banda de Ribadeo, que acaba de obtener el primer premio en el certamen de Lugo, tiene con nosotros la atención de dar el 21 del corriente, por la tarde, un concierto público en el parque de Alfonso XIII de esta villa, lo que le agradecemos mucho y le damos la enhorabuena.

El 15 del corriente llegaron á ésta, después de obtener altas calificaciones en los exámenes, los jóvenes estudiantes del Colegio de Ojanguen de Oviedo Miguel y Norberto García Soubelet, á los que damos nuestra más cordial enhorabuena y bienvenida.

Llegó á este su pueblo natal el 15 del corriente, el ilustrado catedrático de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Oviedo, D. José María Vijande y Luanco al que damos nuestra afectuosa bienvenida.

El aventajado alumno de Medicina de la Universidad Compostelana D. Antonio López Cotarelo ha obtenido en todas las asignaturas del cuarto año la suprema nota en los últimos exámenes, por lo que felicitamos á tan distinguido joven y á su señor padre, el tan acreditado médico de la inmediata villa de Ribadeo y querido amigo nuestro D. José Antonio López García.

A la inmediata villa de Ribadeo, llegó de Madrid nuestro muy apreciable y querido amigo D. Rafael de Lamas y Navia-Osorio, con su distinguida esposa, la virtuosa señora D.^a Esperanza Merás, á los que damos nuestra afectuosa bienvenida.

Según nuestras noticias, son muchas las personas de esta villa que piensan ir pasar á Figueras la tarde del domingo 28, día en que se celebra allí la festividad del Corpus, en correspondencia á la atención que con nosotros tuvieron cuando las ferias de Silvallana, pues fué uno de los pueblos, en la dirección de Asturias, que más gallardas muestras dió entonces de lealtad y amistad.

Es muy justa tal correspondencia.

Se encuentra ya en su casa en la inmediata villa de Figueras, nuestro apreciable amigo D. Jesús Braña, de regreso de Santiago de Compostela, después de sufrir una operación quirúrgica con toda felicidad, y repuesto de ella, de lo que nos alegramos mucho y le damos nuestra más afectuosa bienvenida.

El guardia del puesto de La Caridad Faustino Ribera, se encuentra en el de ésta, por permuta con el guardia Rico, que pasó á ocupar el puestode aquél en aquella villa.

Hemos recibido el primer número de la revista mensual titulada *Unión de arte culinario*, que se publica en Madrid y con la que gustosos establecemos el cambio, deseándole larga y próspera vida.

A LOS SUSCRIPTORES DE AMÉRICA

Les rogamos encarecidamente á todos los que cambian de residencia avisen á nuestros agentes, indicándoles las señas de su nuevo domicilio, á fin de que no sufran retraso y puedan recibir siempre con puntualidad este periódico.

REMEDIO INFALIBLE

Para curar la anemia, palidez y demacración de las jóvenes en el período de desarrollo, flujos, malas digestiones, menstruación difícil y cuantas enfermedades sean producidas por falta de robustez y pobreza de la sangre, son infalibles las PÍLDORAS Á LA HEMOGLOBINA DE I. PORTAL,

Su autor ofrece 2000 pesetas á quien demuestre que un solo enfermo de anemia dejó de curarse tomando estas píldoras, de las que lleva vendidas más de 30.000 cajas.

De venta en las boticas á 1,50 pesetas caja, con instrucción para usarlas.

Depósito en Castropol, boticas de Sanjurjo y de Durrif. En Navia, botica de Campoamor.

En Vega de Ribadeo

se vende ó arrienda, todo ó parte de lo que puede considerarse una sola finca, compuesta de casa principal, huerta amurallada en la que existe un manantial de agua potable y 9 casetas—algunas con sótanos—destinadas á vivienda, midiendo el todo 15 áreas próximamente y ocupando de estas los edificios unos 400 metros cuadrados.

Esta finca enclavada á pocos metros de distancia del río Monjardin, próxima al desembarcadero que existe junto al Pontón de la carretera de Villalba á Oviedo, por su situación y demás circunstancias tiene diversas aplicaciones y entre ellas la ventajosa de poder destinarla á una ó más industrias.

Se admiten proposiciones de compra y de arriendo, pudiendo en este último caso efectuarse por parte del arrendante ó del arrendatario, cuantas reformas tiendan á darle á dicho previo la inversión más adaptable á los fines apuntados, ú otros.

Entenderse para ello con D. Marcelino Galán y Amor, de Vega de Ribadeo, en donde radica dicha finca.

La Reyna
DE

JOSE LEDO

HACENDADO Y COMERCIANTE EN GENERAL

ESPERANZA

SANTA CLARA (CUBA)

LA AMERICA

COMERCIO DE NOVEDADES

SASTRERIA, CAMISERIA

12, San Roque, 12—RIBADEO

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN EN AMÉRICA
AL «CASTROPOL»

En la República Argentina y Uruguay, casa de D. Miguel Jarcía Presno, Paseo de Julio, 160, Buenos Aires.

En la Habana, D. Rogelio Canedo, Galiano, 77 esquina á San Miguel.

En Chile, D. José Moldes, Casilla, 17, Iquique.

En México, D. Manuel M. Sanjurjo, Hacienda, Molino y Fábricas de Guadalupe, Estación Tlaloc, F. C. I. (Pue).

Enfermedades de la matriz

MÉDICO LÓPEZ GARCÍA

Elijanse los lunes y jueves de 11 á 2
RIBADEO—Figueirúa, 60.

VILLAR Y COMPAÑIA

SAN JUAN.—Puerto Rico

SOCIOS DIRECTORES.

D. Carlos Conde y D. Eduardo Villar

Comerciantes al por mayor. Comisionistas en general. Almacenistas con existencias constantes de provisiones de todas clases y procedencias.

Preferente atención á las consignaciones, contando esta firma con todas las mayores facilidades para pronta venta de todo producto y dentro de las condiciones más favorables de mercado.

Agentes generales de esta Isla de las Compañías de vapores.

RED D LINE con servicio quincena entre Nueva York Puerto Rico y puertos de Venezuela.

Agentes generales de la LINEA HERRERA con servicio entre puertos de esta Isla de Santo Domingo y los de Cuba.

Idem idem de la NORTON LINE con servicio entre los puertos de Buenos Aires, Montevideo, esta Isla y los de Cuba.

Representantes generales de la Compañía de Aseguros GUARDIAN ASSURANCE C.º D.º, de Londres, contra incendios.

Idem idem de la DEUTSCHER LLOYD, Berlín, seguros marítimos.

Importación y exportación de todo producto nacional y extranjero.

Compañía de "ASURANCES GENERALES"

CONTRA INCENDIOS

Reaseguradora de LA POLAR

ESTABLECIDA EN ESPAÑA

CON ARREGLO Á LA VIGENTE LEGISLACIÓN

Fundada en París el año 1819

Capital social (completamente desembolsado), Fcos. 2.000.000
Reservas, REALIZABLES EN EL ACTO . . . 25.530.000

Esta poderosa Compañía es la más rica entre todas las españolas y francesas que se dedican á este ramo de seguros, y tiene justamente acreditados su buen concepto y la preferencia que el público le dispensa, así como perfectamente demostrado su intachable proceder durante los 89 AÑOS que lleva de existencia.

Representante en los partidos judiciales de Ribadeo y Castropol

D. Antonio Pérez Martínez

Paz, 2.—RIBADEO

VENTA

en Vega de Ribadeo

Se hace de tres casas de nueva construcción, sita en el barrio de la Abraira, juntas ó separadas.

Para informes dirigirse á D. Perfecto Álvarez, en Castropol.

Imprenta del CASTROPOL

CASTROPOL.—Asturias.

En este establecimiento tipográfico se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo de imprenta como son: facturas, sobres, tarjetas, papel comercial, recordatorios, esquelas de defunción en papel y en tarjetones, carnets para bodas y bautizos, etc., etc.

PRECIOS SIN COMPETENCIA